

Paul Wendland : 1864-1915

Autor(en): **R.G.**

Objekttyp: **Obituary**

Zeitschrift: **Revue de Théologie et de Philosophie**

Band (Jahr): **3 (1915)**

Heft 17

PDF erstellt am: **29.06.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek*

ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch

<http://www.e-periodica.ch>

PAUL WENDLAND

1864-1915

Paul Wendland est mort au mois d'août dernier à Göttingen, où il enseignait les littératures anciennes.

Spécialiste de la période de l'hellénisme, il fut l'un des initiateurs du mouvement qui, depuis une quinzaine d'années, a groupé dans une collaboration féconde les philologues classiques et les historiens du christianisme, étroitement confinés jusqu'ici dans leur domaine respectif.

Il fut (avec Cohn) le principal éditeur des œuvres complètes de Philon. Pour nous, son nom restera attaché à l'ouvrage intitulé *Die hellenistisch-rœmische Kultur in ihren Beziehungen zu Judentum und Christentum*, qu'il a publié en 1907 (2^e édit., considérablement remaniée, en 1912). Ce livre, désormais classique, est l'introduction indispensable à toute étude intelligente et approfondie des origines chrétiennes. La première partie (la plus longue) est consacrée à l'exposé de la civilisation hellénistique, au sein de laquelle le christianisme est né; dans la deuxième partie, l'auteur examine les points de contact entre l'hellénisme et le christianisme. Nous connaissons peu d'ouvrages plus propres à faire réfléchir sur la signification profonde des analogies que l'on découvre entre certaines formes de la pensée chrétienne et de la pensée gréco-romaine. Wendland du reste se garde ici de toute exagération; les quelques mots qui ouvrent le chapitre qu'il consacre au syncrétisme religieux (2^e éd., p. 212) méritent d'être rappelés: « Quiconque n'a pas senti palper la vie religieuse personnelle dans les grandes épîtres de Paul et dans le document synoptique primitif ne saurait prendre une part utile aux recherches historiques dans le domaine que nous abordons ». — Mentionnons encore le grand article de la *Zeitschrift für neutestamentliche Wissenschaft* (t. V, p. 335 et suiv.) intitulé $\Sigma\omega\tau\eta\rho$; c'est une des meilleures études que nous possédions sur le culte impérial.

R. G.